

08 DE DICIEMBRE DE 2021.

DR. RUTILIO ESCANDON CADENAS, GOBERNADOR CONSTITUCIONAL DEL ESTADO DE CHIAPAS.

TERCER INFORME DE GOBIERNO.

Maestro Zoé Robledo Aburto, Director General del Instituto Mexicano del Seguro Social en representación del Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, Licenciado Andrés Manuel López Obrador, muchas gracias, por estar aquí con nosotros. Gracias. Diputada María de los Ángeles Trejo Huerta, Presidenta del Honorable Congreso del Estado, muchas gracias por recibirnos conjuntamente con todas y todos los diputados aquí en la casa del pueblo. Magistrado Juan Oscar Trinidad Palacios, Presidente del Poder Judicial y del Consejo de la Judicatura del Estado, muchas gracias. Diputado Aarón Yamil Melgar Bravo, Presidente de la Junta de Coordinación Política del Honorable Congreso del Estado, muchas gracias. Senadora por Chiapas, Sásil de León Villard, muchas gracias por su presencia. Licenciado Manuel Sebastián Graniel Burelo, Secretario de Bienestar de Sustentabilidad y Cambio Climático del Estado de Tabasco, en representación del Gobernador del Estado, muchas gracias por estar aquí. Saludos a mi amigo, el gobernador de Tabasco. Comisario de la Guardia Nacional Gerónimo José Antonio Noé Valdez López, Coordinador Estatal de la Guardia Nacional, muchas gracias, por estar aquí con nosotros. Saludo y agradezco la presencia del General a la Piloto Aviador Diplomado de Estado Mayor Aéreo, Juan Ángel Jordán Aguilar, en representación del Comandante de la Región Aérea del Sureste, muchas gracias por estar con nosotros. De manera especial, a mi amigo el General de Brigada Diplomado Estado Mayor Gilberto Martínez Martínez, Comandante de la Treinta y Una, Zona Militar, muchas gracias, con las fuerzas armadas nos vemos todos los días, estamos trabajando en conjunto por la seguridad del

pueblo de Chiapas, en las mesas de seguridad y tenemos muy buenos resultados, muchas gracias a las fuerzas armadas. De igual manera al Capitán de Navío Aeronáutica Naval, Piloto Aviador Helicopeterista Esteban de Jesús Peña Maldonado, en representación de la comandancia de la décimo cuarta zona naval de Chiapas, muchas gracias al capitán. También agradezco la presencia del representante de nuestro hermano vecino de Guatemala, el Cónsul General de Guatemala en Tuxtla Gutiérrez, Mario René Asmitía Saldaña, muchas gracias por estar acá. A un chiapaneco extraordinario, que está trabajando y colaborando en importantes proyectos de la NASA, me refiero a Luis Enrique Velasco Velásquez, colaborador de la NASA, amigo nuestro, muchas gracias tuxtleco, gracias por estar con nosotros. A la ganadora de la Medalla Rosario Castellanos, de este año, a la doctora Silvia Ramos, muchas gracias por estar aquí doctora. A mi querida esposa que está muy solidaria siempre con Chiapas, y con su servidor Rosalinda López Hernández, Presidenta Honoraria del Sistema DIF, Chiapas; a mi hija María Escandón Atiqq, que está aquí con nosotros, muchas gracias por venir. Saludo, que ya lo hice personalmente, pero lo repito, saludo a todas las diputadas y diputados de la sexagésima octava legislatura local, diputadas y diputados federales, integrantes de la mesa de seguridad, rectores, empresarios, presidentes de cámaras y asociaciones civiles; presidentes municipales del estado de Chiapas, y servidoras y servidores públicos, muchas gracias por estar aquí. De manera especial también saludo a los presidentes de todos los partidos políticos, al Licenciado Ciro Sale Ruiz, Presidente del Comité Ejecutivo Estatal del Partido MORENA, muchas gracias. Al Maestro Carlos Molina Velasco, Secretario de Producción del Comité Ejecutivo Nacional de MORENA y Delegado Político en Chiapas, gracias Carlos. Al Presidente del partido Podemos Mover a Chiapas, Licenciado Justo Tomás Hernández Herrera, al Presidente del Comité Ejecutivo Estatal del Partido Chiapas Unido, Maestro Conrado Cifuentes Astudillo, gracias. A la Presidenta del Partido Verde Ecologista Valeria Santiago Barrientos, muchas gracias. Al Presidente del Comité Directivo Estatal del Partido Encuentro Solidario, Licenciado Maya de

León Villard, muchas gracias. A la Coordinadora Estatal del Partido Movimiento Ciudadano, Licenciada Claudia de los Ángeles Trujillo Rincón y al Presidente Estatal del PRI Rubén Zuarth Esquinca, muchas gracias. Diputadas y diputados, seguimos avanzando con el plan de gobierno cumpliendo con las políticas públicas para el bienestar, las adversidades causadas por la pandemia y diversos fenómenos naturales, no han sido obstáculo para servir al pueblo de Chiapas, continuamos atendiendo los ejes trazados en el plan estatal de desarrollo 2019-2024, por lo que procedo a informar las acciones más relevantes del tercer año de gobierno.

EJE 1. GOBIERNO EFICAZ Y HONESTO. En esta administración garantizamos el reconocimiento y el respeto a los derechos humanos atendiendo las demandas ciudadanas y a la población migrante mejorando los servicios públicos con un enfoque pluricultural para fortalecer la gobernabilidad. Política y gobierno, referente a las personas en situación de desplazamiento de los municipios de Chenalhó y Pantelhó, que se instalaron temporalmente refugios de sus cabeceras municipales en San Cristóbal de las Casas, entregamos ayuda humanitaria a 670 familias de diversas comunidades. con relación el conflicto interno de los bienes comunales, casa del pueblo, organización alianza San Bartolomé de los Llanos del Municipio de Venustiano Carranza, implementamos las siguientes acciones: atención médica quirúrgica y psicológica a las víctimas y deudos así como recorridos y operativos de seguridad con los tres órdenes de gobierno y que por cierto, felicito mucho a mis paisanas, paisanos de Venustiano Carranza, porque ya están libres de los bloqueos que tenían ahí detenida la población, muchas felicidades, un reconocimiento aquí desde el congreso del estado. En tres años se han realizado mil 739 recorridos de prevención y protección, en Chiapas, el respeto a los derechos humanos y a la dignidad de las personas migrantes no tiene color de piel para mantener la gobernabilidad y estabilidad social, trabajamos con las autoridades electorales de seguridad y procuración de justicia para que el proceso electoral local, el ordinario 2021, en Chiapas; se llevará a cabo con absoluto respeto a la autonomía y facultades de cada instancia, podemos

afirmar que durante y después de la jornada electoral se evitaron actos de desestabilización social y riesgos de la salud por la pandemia, en este sentido se refrendó el compromiso con los partidos políticos y candidatos para que no se realizarán concentraciones masivas, acatando las disposiciones preventivas en el proceso electoral y cumplir así con los protocolos emitidos por las autoridades sanitarias, a fin de prevenir los contagios, muchas gracias a todas, a todos los partidos políticos, a todas y a todos los candidatos, y también que el estado garantizó una elección en el que pueblo saliera a votar en la absoluta libertad respetando la ley y nombrando auténticas y auténticos responsables autoridades. Resiliencia y gestión de riesgos. Con una inversión de 387 millones de pesos, del fondo estatal para la gestión integral de riesgos de desastres aprobamos 104 proyectos, en la tercera sesión extraordinaria del comité técnico de FOGIRD, en tres años se han aprobado 218 proyectos, de gestión de riesgos, con una inversión de mil 310 millones de pesos, así también, en tres años se han creado 7.964 comités comunitarios, de protección civil en la entidad para fortalecer a las comunidades, crear liderazgo, trabajo en equipo y la toma de decisiones, muchas gracias, a los comités comunitarios que ayudan y auxilian todo el tiempo a Chiapas, a través de la unidad de rescate aéreo, protección civil, efectuamos 329 operaciones aéreas que corresponden a servicios de seguridad pública, salud y protección civil, así como, la atención de la pandemia COVID, traslado de personal, medicamentos y traslados de pacientes críticos, en tres años se han realizado 1.200 operaciones aéreas, ustedes ya saben, hoy todos los aviones helicópteros están al servicio del pueblo, ya no del gobierno y de los gobernantes o de los trabajadores del gobierno, nosotros ahora caminamos como camina el pueblo a ras de tierra, realizamos la limpieza del cañón del sumidero, para mantenerlo libre de basura, con el retiro de mil 448 metros cúbicos de basura flotante, entre orgánica y plástico PET, ahora el cañón del sumidero luce transparente, limpio, los invitamos a recorrerlo para que nos sintamos orgullosos de esta belleza natural que poseemos en Chiapas, porque en Chiapas estamos gobernando con una nueva filosofía política, hemos puesto freno a la erosión de los

recursos públicos y estos alcanzan, hoy el pueblo chiapaneco, disfruta de los bienes del estado no como un gesto simbólico, sino como un derecho de los gobernados en una verdadera democracia. FINANZAS PÚBLICAS RESPONSABLES Y AUSTERAS. Con el propósito de generar mejores resultados presentamos el tablero estratégico de planeación y seguimiento de la inversión pública, el cual simplifica, agiliza y procura la disponibilidad de la información financiera, estadística y demográfica, así como el monitoreo en tiempo real de los recursos con la intención de apoyar en la toma de decisiones de los titulares para contribuir al cumplimiento óptimo de los planes y programas gubernamentales en atención a las demandas del sector educativo, autorizamos 54.8 millones de pesos, para los pagos pendientes a maestros interinos por el concepto de sueldos, receso escolar y aguinaldo correspondiente al período 2016- 2021, de 2020 a 2021, se han destinado 338 millones de pesos, para saldar el adeudo contraído en ejercicios anteriores y en el presente, esa es inversión estatal más la inversión federal que ha hecho el gobierno de la república para atender esta necesidad del pasado de nuestras maestras y maestros, con el propósito de contribuir al bienestar y reactivar la economía del estado destinamos 29 mil 134 millones de pesos, a la inversión pública, principalmente para obras de infraestructura y el mejoramiento del sector carretero, educativo, productivo de la salud y el desarrollo social, en tres años se han destinado 81 mil 427 millones de pesos, para el bienestar del pueblo de Chiapas, en este renglón. Sociedad segura y estado de derecho. El gabinete federal de seguridad ratificó a Chiapas, como el segundo lugar con la menor tasa de incidencia delictiva de alto impacto y delitos generales, por lo que refrendamos el compromiso de trabajar por la paz y tranquilidad de los chiapanecos, en estos tres años, la mesa de seguridad nos ha permitido analizar a detalle el panorama estatal, focalizando las zonas de mayor riesgo y aplicar a tiempo la prevención de los delitos, referente al delito de secuestro, en tres años suman 25 bandas desarticuladas y se dio cumplimiento a 57 órdenes de aprensión, que generó, cero impunidad, así como, el día de hoy llevamos 114 detenidos, como objetivos prioritarios de secuestro del pasado, muchas

gracias a todos los integrantes de la mesa de seguridad, se dictaron ocho sentencias condenatorias en contra de 19 personas, con una sanción de hasta 110 años de prisión, además, en cuanto al delito de despojo o invasiones de terrenos, en tres años se han realizado 116 operativos de desalojo y la recuperación de 41 mil 200 hectáreas, de las cuales 24 mil 219 pertenecen a áreas naturales protegidas y 16 mil 991 a particulares. Fondos financieros para la seguridad. Para fortalecer el parque vehicular de los municipios y mejorar la coordinación de los tres órdenes de gobierno, adquirimos 45 patrullas tipo pick up y 18 sedan, de estas últimas 12 son para la atención de delitos de violencia de género, con una inversión de 25 millones 190 mil 999 pesos, del FAS, asimismo, adquirimos 2888 fornituras de cuatro elementos, con una inversión de 2.5 millones de pesos y 10 tabletas electrónicas para la captura del informe policial homologado IPH, en beneficio del Municipio de Tuxtla Gutiérrez, además, entregamos 2 mil 684 kits de uniformes y 702 chamarras con una inversión de 19.8 millones de pesos, en tres años hemos adquirido 123 patrullas, 267 moto patrullas, 55 mil, 693 esposas plásticas, fajillas, 10 mil 995 kits de informes, 10 mil 518 piezas de gas lacrimógeno, 4 mil 18 bastones de seguridad y 114 tabletas electrónicas, para los municipios, la seguridad en Chiapas, es resultado de la cooperación interinstitucional de trabajos de inteligencia y sobre todo de la honestidad y compromiso del gobierno de la república y por supuesto si ya estás siguiendo el ejemplo del presidente Andrés Manuel López Obrador. Escudo urbano c5. Este año instalamos los sub centros de Comitán de Domínguez, San Cristóbal de las Casas y Tonalá; con 602 cámaras de alta definición que representa un incremento de 452 punto 63 por ciento, en relación con el año anterior, en 83 puntos de monitoreo inteligente, doce arcos lectores de placas y 34 botones de pánico, en tres años se ha instalado una dirección estatal de coordinación, control, comando, comunicación y cómputo del C5, en Tuxtla Gutiérrez, y 6 sub centros con una inversión de 449 millones, 520 mil 400 pesos respecto a la emisión del certificado único policial CUB, contamos con 13 mil 523, elementos activos de los cuales ocho mil novecientos noventa y nueve, tienen su CUB y representa

un avance del 66 punto 55 por ciento, en relación con los elementos activos a certificar en el 2018 solamente teníamos el 16 por ciento, hoy hemos avanzado mucho y vamos a seguir para adelante.

EJE 2. BIENESTAR SOCIAL. Sociedad incluyente. En la atención de las personas con discapacidad a través del sistema DIF estatal entregamos 5 mil 743 ayudas técnicas consistentes en sillas de ruedas, andaderas, bastones, muletas, auxiliares auditivos y prótesis de miembros inferiores y superiores; en tres años se han entregado 20 mil 990 ayudas técnicas, a 17 mil 455 personas con una inversión de 77.5 millones de pesos, muchas gracias y felicidades al DIF, Chiapas; también a fin de garantizar una alimentación nutritiva y suficiente mediante el proyecto “Barriguita llena, corazón contento, de regreso a casa”, distribuimos 118 millones, 44 mil 372 apoyos alimentarios a más de un millón 568 mil niñas y niños de 18 mil 877 escuelas, con una inversión superior a los 442 millones de pesos, en tres años, suman 499 millones 358 mil 522, apoyos alimentarios con una inversión superior a 2 mil millones de pesos, mediante el proyecto de alimentación a familias vulnerables y a grupos en situación de emergencia proporcionamos 321 mil 444 apoyos alimentarios, en beneficio de 40 mil 627 personas y una inversión de 71.2 millones de pesos, en los tres años, suman un millón 2226 mil 319 apoyos alimentarios, en beneficio de 200 mil 440 personas, con una inversión superior a los 305 millones de pesos; muchas gracias, también a los empresarios, a las empresarias, por poner su granito de arena, saludo a todos los empresarios que nos acompañan, muchas gracias por estar aquí. Con el programa nacional de reconstrucción, PNR, realizamos 314 acciones de reconstrucción de viviendas, con daño parcial y total que fueron afectadas por el sismo de septiembre del 2017, en beneficio de familias en 15 municipios, con una inversión de 14.5 millones de pesos, en tres años en el rubro de reconstrucción suman 2 mil 720 acciones y una inversión de 195 millones 500 mil pesos y este año 2021, vamos a seguir con la construcción y reconstrucción reparación de las casas que han sido dañadas,

vamos a seguir hasta cumplir con todas las acciones, que no queden nadie con esta atención. Atención integral a las mujeres. Este año implementamos 39 unidades de igualdad de género, en dependencias y entidades de la administración pública, con el apoyo de 146 personas de las cuales las cuales 84 son mujeres y 62 son hombres, en lo que va de la administración suman 58 unidades instaladas, integradas por 124 mujeres y 87 hombres, con el proyecto acciones de prevención y atención para el derecho de las mujeres a una “vida libre de violencia”, en Chiapas, brindamos 5 mil 927 atenciones jurídicas, 5.558 psicológicas y 4.194 de trabajo social, erradiquemos en Chiapas, el machismo y la violencia contra la mujer, protejamos la integridad de todas las niñas y las mujeres de nuestro querido estado de Chiapas. Acciones emergentes para la atención COVID 19. Según el panorama epidemiológico de COVID, a los 605 días de la pandemia a nivel nacional Chiapas, ocupó el lugar 32 por el número de casos positivos, es decir, la tasa más baja de contagios y de mortalidad a nivel nacional, y al día de hoy 8 de diciembre, llevamos un mes, 9 días, de manera permanente sin ninguna defunción en Chiapas, por esta enfermedad, a fin de mitigar la transmisión y aquí hago una pausa en el asunto del COVID, quiero agradecer al director general del instituto mexicano del seguro social, al Maestro Zoé Robledo, con el que hacemos causa común, el director general, el maestro Zoé, fue nombrado por el presidente de la república como encargado responsable de la vacunación en Chiapas, y yo le agradezco mucho, sus gestorías para cumplir con la instrucción del primer mandatario y desde el tiempo que fue nombrado siguen llegando las vacunas a Chiapas, y no nos han hecho falta, y el día de ayer llegaron más vacunas Pfizer y de Astra Zéneca, muchas gracias maestro Zoé, hemos hecho causa común con el seguro social y con todas las instituciones de la salud, para atender al pueblo de Chiapas, de esta grave enfermedad y vemos muy buenos resultados, muchas gracias, a todas y a todos gracias, al presidente Andrés Manuel López Obrador, por estar siempre pendiente del derecho humano de la salud, a fin de mitigar la transmisión del virus sars cov2, implementamos la estrategia brigadero casa por casa y la atención médica domiciliaria, con el objetivo de combatir la

enfermedad en etapa temprana, la estrategia es evitar complicaciones que pongan en riesgo la vida de los pacientes y la sobreocupación hospitalaria, asimismo, se instauró el operativo, establecimiento, por establecimiento, para inspeccionar que los negocios cuenten con el lector de temperatura, dispensador de gel antibacterial, agua y jabón para el lavado de manos y el uso de cubre bocas, de conformidad con las últimas cifras del IMSS, con el cierre el mes de noviembre en Chiapas, tenemos una cobertura aproximada ya del 65 por ciento, en personas vacunadas mayores de 15 años, nuevamente mis agradecimientos a todo el personal del sector salud y al pueblo de Chiapas, la tarea conjunta entre sociedad y gobierno mitigó sin duda alguna, esta pandemia, muchas gracias a todas las heroínas y a los héroes de la salud y al primer actor al querido pueblo de Chiapas, debido a una serie de acciones para atender las emergencias obstétricas y así revertir la problemática de la mortalidad materna, Chiapas, ha logrado mantenerse por debajo de la media nacional en lo que va en el 2021, cabe destacar que según la dirección de información en salud, nuestra entidad se ubica en el lugar 25 a nivel nacional, en razón de muerte materna en el 2021, con ello, se abandona el desfavorable primer lugar nacional que teníamos en el 2018, hoy estamos en el lugar 25 de menos muerte materna infantil a 3 años de este gobierno, ese es el resultado de caminar casa por casa, para detectar cualquier enfermedad y en la lucha contra el dengue en Chiapas, tiene un resultado muy positivo también al ubicarnos en el lugar 27 a nivel nacional, con menor número de muertes, destacando que durante el año 2021, hasta el día de hoy no se han registrado ninguna defunción por esta enfermedad y abandonamos desde 2018, el deshonoroso también en primer lugar causada por esta enfermedad del dengue. La salud de la madre y del niño es una de nuestras prioridades por lo que aseguramos el servicio médico oportuno eficiente y de calidad con enfoque de género e interculturalidad en ese sentido para la atención a los partos y por periodos de bajo riesgo con personal capacitado y multidisciplinario, así como el parto vertical inauguramos dos clínicas de la mujer y parto humanizado, una en el municipio de Huixtla y otra en el municipio de Tuxtla Gutiérrez, ambas

clínicas de la mujer cuentan con los servicios de consulta externa, medicina preventiva, trabajo social, laboratorio, farmacia, ultrasonido, así como, el equipo médico y técnico necesario en beneficio de todas las mujeres de Chiapas, en edad fértil, con la característica que en ambas clínicas todo el personal que elabora y todo sin ninguna excepción son mujeres para atender con mucha confianza a todas las damas que necesiten del servicio, y quiero darles una noticia vamos a seguir construyendo este tipo de clínicas para mujeres en los 10 distritos sanitarios de Chiapas, cuando menos va a haber una clínica para atender el derecho humano a la mujer, además como resultado de la suma de esfuerzos el pasado mes de agosto inauguramos con el presidente de la república, la reconversión del hospital general de Huixtla, en beneficio de 60 mil personas, quiero decirles que esto lo hicimos inspirados porque ahí cayó un cachito de la lotería y nosotros le pusimos otra parte, y dejamos un hospital muy digno allá en Huixtla, con ese hospital, se benefician a 60 mil personas, a la vez se destinaron 3 mil 91 millones de pesos, para la adquisición de medicamentos y mil 728 millones, para la compra de material de curación, en gasto de inversión, asignamos 1800 millones 783 mil 889 pesos, que equivale al 1.9 por ciento, para la conservación de unidades COVID 19, mantenimiento y conservación de unidades médicas y trabajamos en la reconversión de tres de 30 unidades médicas, en 20 municipios, con mantenimiento preventivo y correctivo en la infraestructura física, equipos electromecánicos y donación de equipos médicos y con una inversión de más de 95 millones de pesos, en tres años suman 355 acciones de conservación y mantenimiento de 250 unidades de salud de primer y segundo nivel de atención, con una inversión de más de 800 millones de pesos, para la prestación de estos servicios de salud, en 3 años se han destinado más de 51 mil 242 millones de pesos. Querido pueblo de Chiapas, los avances en infraestructura e inversiones en diversos rubros los resultados de nuestro plan de trabajo que va de la mano con las políticas de bienestar de un gran líder nacional, nuestro presidente Andrés Manuel López Obrador, quien desde el principio de su mandato se comprometió a impulsar el desarrollo humano y el crecimiento económico de Chiapas, donde quiera que

se encuentre muchas gracias al Presidente Constitucional de los Estados Unidos Mexicanos y desde Chiapas, le enviamos un fuerte abrazo, estamos gobernando con un nuevo régimen político y un régimen jurídico con mayor eficacia, vamos a la mitad del camino la cuarta transformación, de la vida pública nacional cada vez se está consolidando más.

EJE 3. EDUCACIÓN, CIENCIA Y CULTURA. La educación es un derecho humano esencial que proporciona a las nuevas generaciones herramientas para lograr sus aspiraciones, la ciencia y tecnología son bases para alcanzar desarrollo y competitividad, el fomento a la cultura es muy importante porque Chiapas, cuenta con una gran diversidad de tradiciones lenguas y etnias que debemos preservar, tenemos esa responsabilidad ética y moral. Infraestructura educativa para brindar una educación de calidad, se deben disponer de espacios óptimos para el proceso de enseñanza-aprendizaje, con aulas, servicios básicos y mobiliario, por lo anterior, invertimos en infraestructura digna para la formación académica de niñas, niños y jóvenes de todos los niveles, construimos 497, espacios escolares de los cuales 250, son aulas, cinco laboratorios, dos talleres y los 140 anexos; además, rehabilitamos 366, espacios en 238, planteles de 84 municipios, con una inversión superior a los 875 millones de pesos, en beneficio de 52 mil, 197 alumnos, del total de obras de construcción 91 por ciento, se ejecutó en escuelas con carencias de aulas y servicios sanitarios que contribuyó al avance positivo del indicador rezago en la infraestructura física y educativa, en tres años se han construido mil 565 espacios, que comprenden 879 aulas, 25 laboratorios, 13 talleres y 648 anexos y rehabilitado 504 espacios, con una inversión de 3 mil 447 millones de pesos, en beneficio de 184 mil 573 alumnos. Educación para todas y todos. La enseñanza para jóvenes y adultos con la estrategia de alfabetización, es clave para afrontar el analfabetismo y el rezago educativo, en ese sentido alfabetizamos a 4,666 jóvenes y adultos, de los cuales dos mil 863 son mujeres y mil 803 son hombres, de estos tres mil 993 aprendieron a leer y escribir en

español y 673 en alguna lengua indígena, con un monto de 14.9 millones de pesos, en tres años se han alfabetizado a 24 mil 113 personas, de las cuales 14, 918 son mujeres y 9 mil 195 son hombres, destacando que el 23.8 por ciento, es de habla indígena, lo que representa una inversión de 53 puntos 2 millones de pesos, asimismo, en el ciclo escolar 2020-2021, atendimos una matrícula de un millón 380 mil 464 alumnos, de nivel básico, que representa una cobertura del 94 punto 35%, respecto del total de niñas y niños en edad normativa para cursarla con el apoyo de 60 mil 335 docentes, en 18 mil 58 planteles, con el objetivo de incentivar la continuidad y el interés por la educación en alumnos de escasos recursos económicos, el estado otorgó 15 mil 940 becas, a igual número de estudiantes con una inversión de 16 millones 463 mil 220 pesos, y ya sabemos que aquí el presidente ha hecho una inversión histórica muy importante para ayudar a todos los jóvenes estudiantes del estado de Chiapas, en lo que respecta al estado, en tres años suman 101 millones 868 mil 495 pesos, en este renglón, con el programa insumos para las escuelas de educación básica que todos queremos. Entregamos 3.230 pantallas a 1.472 telesecundarias, en beneficio de 137 mil 901 estudiantes, con una inversión de 28 millones 49 mil 968 pesos, en tres años se han otorgado cuatro mil 717 pantallas, con una inversión superior a los 38 millones de pesos. Ciencia y tecnología. Realizamos la administración de recursos para la renovación de la museografía en las tres salas de exposición permanente del museo Chiapas, de ciencia y tecnología con una inversión de 21 millones 590 mil pesos del fondo mixto CONACYT, gobierno del estado de Chiapas. Fomento de las manifestaciones culturales y artísticas. En materia de infraestructura, iniciamos la rehabilitación del centro cultural de las artes, Carlos Jurado, en el municipio de Tuxtla Gutiérrez, con una inversión de 1.2 millones de pesos, en tres años se han invertido 25.2 millones de pesos, de los cuales 10 puntos 9 millones corresponden al programa nacional de reconstrucción para atender 10 inmuebles culturales de los municipios de Berriozábal, Chiapa de Corzo, Cintalapa Huixtán, Pijijiapan, San Cristóbal las Casas, Tuxtla Chico, Tuxtla Gutiérrez y Zinacantán, se invirtieron también 4.7 millones de pesos para

el centro cultural de Tonalá y la escuela de tradiciones de Chiapa de Corzo, del mismo modo se remodelaron los centros culturales “corazón borras”, lo que antes era la casa de gobierno, y del Soconusco, que también la otra casa de gobierno, con una inversión de 9.5 millones de pesos, hoy son centros culturales.

EJE 4. DESARROLLO ECONÓMICO Y COMPETITIVIDAD EN APOYO A LOS PEQUEÑOS COMERCIANTES. Otorgamos 942 financiamientos a 445 mujeres y 169 hombres, de 475 empresas, de los municipios de Comitán, La Concordia, Ocozocoautla, Pantepec, Rayón, San Cristóbal, Tapachula, Tuxtla Gutiérrez, Villa Corzo y Villaflores; con una inversión de 7.2 millones de pesos, en tres años se han otorgado cuatro mil 439 financiamientos, en beneficio de mil 842 personas por 30 millones 113 mil pesos, en el ámbito del financiamiento damos continuidad al programa IMPULSO NAFIN MAS CHIAPAS, mediante una aportación de 25 millones de pesos, para consolidar una bolsa de financiamiento de 518 millones 500 mil pesos, en beneficio de 214 empresas chiapanecas y la conservación de 4 mil 503 empleos directos, en lo que va de esta administración, se han destinado 70 millones de pesos, con una aportación histórica al fondo de contragarantía de nacional financiera con una bolsa de financiamiento cercana a 1100 millones de pesos, en beneficio de 593 empresas y la conservación de 10 mil 672 empleos directos, en materia de atracción de inversiones logramos instalar 14 unidades económicas en la entidad con una inversión privada de 1772 millones de pesos, que generaron mil 502 empleos y en tres años suman 105 empresas instaladas, 4 mil 662 empleos generados y una inversión privada de 3 mil 136 millones de pesos, muchas gracias a las empresarias, a los empresarios por seguir creyendo en Chiapas. Turismo productivo y sostenible. Para Chiapas, el turismo es uno de los pilares de la economía y como tal, un factor clave para reducir la pobreza, es por esto que orientamos nuestros esfuerzos a desarrollar productos en mejora de infraestructura capacitación y profesionalización que especialicen,

incorporen este sector de la economía a comunidades indígenas, pequeños poblados, rancherías, con vocación turística que permitan en localidades marginadas, disminuir la brecha de desigualdad y propicie la reconciliación social. Chiapas, recibió 4 millones 324 mil 352 visitantes que representa un incremento en la afluencia del 93 por ciento, con respecto al año anterior, con una derrama económica de 9 mil 948 millones 500 mil 725 pesos y un crecimiento de 82 por ciento, comparado con el 2020, en tres años se ha registrado una afluencia de 15 millones 360 mil 890 visitantes con una derrama económica superior a los 41 mil 492 millones de pesos, ya nos estamos recuperando, vamos bien, ya estamos a un 80% de la afluencia en el aeropuerto con respecto al año pasado, cabe destacar que el majestuoso cañón del sumidero, recientemente fue escenario de un gran desafío el equilibrista alemán Alexander Schulz, rompió dos nuevos récords mundiales de highline, el cruce en cuerda de más de 1.700 metros de longitud y el más alto a más de mil metros de altura, evento que promueve a Chiapas, como un destino turístico de clase mundial, para el éxito del turismo, es indispensable la conjunción de esfuerzos del sector empresarial y gubernamental y en aras de un verdadero progreso con capacitación a los prestadores de servicios, una excelente atención y brindando seguridad al turista formaremos un círculo virtuoso para que el turismo siempre regrese a Chiapas. Ordenamiento territorial y obras públicas. A través del programa regularización de la tenencia de la tierra urbana y con instancias municipales otorgamos 473 escrituras públicas en 11 municipios, en este mismo sentido entregamos 82 cancelaciones de cláusulas restrictivas, 101 de reservas de dominio 89 89 de gravamen o reconocimiento de adeudo 389 certificados del lote legal y 848 adjudicaciones de inmuebles en 14 municipios, en tres años se han otorgado tres mil 744 documentos que dan certeza jurídica a la propiedad a igual número de familias de 26 municipios, como nunca, se ha hecho justicia al pueblo de Chiapas, con la vivienda entregándole los documentos que les da certidumbre en su propiedad, en su patrimonio, con la finalidad de mejorar la movilidad urbana y modernizar las vialidades del municipio de Tuxtla Gutiérrez,

inauguramos el pasado mes de noviembre el puente vehicular a desnivel sobre el libramiento sur y 11 poniente, con mano de obra local, diseños arquitectónicos y de ingeniería de empresas, constructoras chiapanecas, con el propósito de impulsar la economía del estado, muchas felicidades a todas y a todos los constructores de Chiapas, y las mismas políticas estamos aplicando en la construcción del paso a desnivel del libramiento sur, también y el boulevard Andrés Serra Rojas, que pronto la vamos a inaugurar, a más tardar a principios del mes de febrero, pavimentamos 111 mil metros cuadrados de calles y avenidas, con concreto hidráulico y asfáltico en 28 municipios, en beneficio de 973 mil 399 habitantes, con una inversión de 685 millones de pesos, en tres años se han pavimentado 666 mil 798 metros cuadrados de calles con concreto hidráulico y asfáltico en beneficio de más de 2.3 millones de habitantes de 62 municipios con una inversión de más de 657 millones de pesos, en cuanto a alumbrado público para garantizar la seguridad del tránsito de peatones y vehículos, en tres años se han instalado 6.417 luminarias en beneficio de un millón 362 mil 853 habitantes de 27 municipios con una inversión superior de 193 millones de pesos, en el rubro de agua potable, en tres años se ha realizado la construcción, ampliación, rehabilitación y reconstrucción de 54 sistemas de agua potable, en beneficio de 138 mil 139 habitantes de 39 municipios, con una inversión superior de 480 millones de pesos, también en tres años se ha construido ampliado y rehabilitado a 23 plantas de tratamiento de aguas residuales en beneficio de 668 mil 243 habitantes de 10 a 19 municipios invirtiendo más de 255 millones de pesos, respecto a la infraestructura y quiero hacer aquí y hacer un paréntesis ya hablamos del libramiento sur que pronto va a quedar inaugurado el otro puente a desnivel, vamos a hacer todo lo posible para que este mismo mes, antes de que termine el año estemos poniendo la primera piedra del libramiento norte, ahí donde convergen los laguitos y Juan Crispín, y ese va hacer el puente del nivel más grande de Tuxtla Gutiérrez, de casi 2 kilómetros de longitud, respecto a la infraestructura carretera con la finalidad de mejorar la conectividad y reducir los costos de traslado de las personas en la región metropolitana valle

zoque y meseta comiteca tojolabal, realizamos la segunda etapa de la modernización de la carretera la angostura, San Francisco Pujilic, con una inversión de 489 millones de pesos y lo estaremos inaugurando a más tardar, en el mes de enero, vamos a estar inaugurando esta carretera la segunda etapa, esa región es muy importante y lo que estamos haciendo solo es justicia social, en tres años se ha realizado la construcción, ampliación, modernización y reconstrucción de 11 mil 484 punto 68 kilómetros de carreteras alimentadoras y caminos rurales en beneficio de 5 millones de habitantes de 89 municipios, invirtiendo 4 mil 814 millones de pesos, también en estos tres años de mi gobierno se han construido, ampliado, modernizado y reconstruido 98 puentes vehiculares en beneficio de 2.2 millones de habitantes, de 32 municipios que representan una inversión de 543 punto 9 millones de pesos, en 3 años se han beneficiado a 52 mil 262 habitantes de 21 municipios con acciones de electrificación rural con una inversión que supera los 379 millones pesos; en infraestructura deportiva en tres años se ha mejorado 30 espacios deportivos y recreativos en beneficio de 622 mil 169 habitantes de 28 municipios con una inversión superior a los 366 millones de pesos, y vamos a seguir construyendo centros deportivos para que la población pueda hacer ejercicio. Desarrollo agropecuario, pesca y acuicultura. En la actividad pecuaria, la entidad ocupa el séptimo lugar, en carne de canal de aves quinto, en carne de canal bovinos y octavo en porcinos, que yo creo que vamos a superar, los más de porcinos, porque ya hay importantes inversiones que se están haciendo en Chiapas, noveno en leche bovina y cuarto en miel, en el sector pesquero y acuícola, nos situamos en el segundo lugar, en producción de atún y mojarra, noveno en camarón en el sector agrícola Chiapas, es el principal productor nacional de café con 41 por ciento, de volumen y somos pioneros en el cultivo del café orgánico, Chiapas, no solamente es primer lugar en cantidad, sino en calidad de este grano aromático, Chiapas, es una tierra prodigiosa para el sector agropecuario, para impulsar la comercialización de la ganadería con una inversión de un millón 800 mil pesos, realizamos la vigésima tercera exposición nacional de ganado brahmán, Palenque 2021, donde se exhibieron 450

bovinos de razas puras de 80 productores de 52 unidades de producción de Chiapas, 3 de Guerrero y 25 de Tabasco, también celebramos la segunda exposición nacional de ganado guzerat y décima exposición nacional de ganado indúbrasil Palenque 2021, con la exhibición de 100 sementales de registro de las razas guzerat, indúbrasil. de 11 unidades, de producción de Chiapas y Tabasco, el pasado mes de noviembre en Tuxtla Gutiérrez, se inauguró la 57ª exposición nacional de ganado cebú 2021, evento que rompió nuestro propio récord en Chiapas, en cuanto al número de ganaderías participantes 129 y con la exhibición de 1.226 bovinos provenientes de los estados de Guerrero, de San Luis Potosí, de Sinaloa de Tabasco, de Tamaulipas, de Veracruz, de Yucatán; y por supuesto de nuestra querida entidad chiapaneca con una inversión de 44.6 millones de pesos, ante el posicionamiento que tiene Chiapas, en la producción del grano aromático, inauguramos el centro estatal de innovación y transferencia tecnológica para el desarrollo de la caficultura chiapaneca el City Café, primero en México, y único en su tipo de clase mundial, dicho centro estatal cuenta con laboratorios de tejidos vegetales, análisis de suelo y agua además, de áreas de torrefacción, bancos de germoplasma, parcelas demostrativas, auditorio, sala audiovisual, museo y biblioteca, donde se desarrollarán actividades de investigación y transferencia de tecnología, en beneficio de los productores de café, además, celebramos el pasado mes de noviembre el primer “Festival Internacional del Café Chiapas, de corazón 2021”, en las instalaciones del City-café con la presencia de más de 20 representantes de diferentes países y queremos que este festival del café llegue para quedarse cada año, para promover la comercialización del café chiapaneco en el mundo, con el proyecto de producción de maíz en tiempo de siembra entregamos 29.734 paquetes de insumos, al igual número de productores de 41 municipios, con una inversión de 34 millones 195 mil 400 pesos, en tres años se han proporcionado 199 mil 574 paquetes, insumos e igual número de productores invirtiéndose más de 175 millones de pesos, y gracias al apoyo del presidente gestionamos un poco más de apoyo para este año 2021 y así que vamos a ampliar el apoyo para los

trabajadores del campo, muchas gracias al presidente Andrés Manuel López Obrador. Biodiversidad y desarrollo sustentable. Realizamos una magna reforestación estatal, mediante la cual, se plantaron 885 mil 276 árboles de cedro, primavera, caoba, guanacaste, matilizguate, ciprés, pino, bojon guachipilín, ramón y caobilla, en 1416 hectáreas de 37 municipios y la participación de 3 mil 700 productores, a través de la red de viveros del estado, se produjeron 4 millones 409 mil 883 plantas forestales maderables de caoba, caobilla, matilizguate y primavera; para reforestar 10 mil 92 hectáreas en beneficio de 4 mil 931 productoras y productores de 53 municipios, la CONAFOR, efectúa acciones de reforestación, conservación de suelos y mantenimiento en 183 hectáreas del municipio de Villa Corzo, en tres años con la CONAFOR, se han reforestado 17 mil 867 hectáreas con plantas de especies forestales y forrajeras, con la finalidad de propiciar el saneamiento de cuencas, ríos, arroyos; iniciamos la operación de 11 plantas de tratamiento de aguas residuales, además, brindamos 16 asistencias técnicas para fortalecer los organismos operadores para el tratamiento de 29.1 millones de metros cúbicos de aguas residuales, en tres años se ha mantenido el funcionamiento de 16 plantas y el tratamiento de 85 punto 2 millones de metros cúbicos de aguas residuales, con todas estas acciones contribuimos al cumplimiento de los objetivos de desarrollo sostenible de la agenda 20-30, que en consecuencia elevan el crecimiento del índice de desarrollo humano al pueblo de Chiapas. Legisladoras y legisladores, por medio de la actividad política se busca la paz, la seguridad y el bienestar de toda la sociedad; en mi gobierno no se ha perdido estas directrices, pues con acciones concretas estamos demostrando la prosperidad y el desarrollo, viendo nuestro entorno con objetividad en México, iniciamos el siglo XXI, con una democracia incipiente, hoy con la cuarta transformación, estamos consolidando un gobierno democrático con madurez política, en Chiapas, los tres poderes con atribuciones constitucionales tenemos la obligación de aplicar y respetar la ley, para abonar a la gobernabilidad y que prevalezca el estado de derecho. Un gobierno legítimamente democrático, demuestra su destreza en la buena administración

de la riqueza pública, en mi mandato no se ha contraído deudas, ni empréstitos en detrimento del pueblo, ni siquiera un centavo, tenemos finanzas sanas y hemos venido disminuyendo la deuda de Chiapas, en los tiempos actuales el político que solo busca la gloria y la fortuna, se quedó sin escenario y sin espectadores, a los mexicanos los gobierna hoy un líder social, ético y moral; un verdadero estadista, el presidente Andrés Manuel López Obrador, quien impulsa a Chiapas, día con día, ante ello, refrendó mi trabajo recíproco, “Por México y por Chiapas de corazón”, muchísimas gracias a todas y a todos.